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创优专题

朱 娴
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成就报道是主题报道最重

要的部分。改革开放以来，广

播媒体采写了大量鼓舞人心、

催人奋进的成就报道，发挥了

强大的舆论引导作用。但是也

有许多广播作品不尽人意，没

有新闻由头，没有故事，浮浅静

态，既没有感染力，也不会给人

什么启示。如何把成就报道写

新写活写深，让报道入耳入心，

是广播媒体面临的一大课题。

2018 年，在迎来改革开放

四十周年之际，应该怎么抓好

成就报道，我们尝试着从以下

四个方面进行创新突破：

一、捕捉最具地方特色的新

鲜事

捕捉最具地方特色的新闻

事件，是击中听众应知欲知未

知的兴奋点，也是提升广播传

播力的有效途径。嘉兴市的无

偿献血闻名全国，曾连续五次

获得“全国无偿献血先进市”称

号，六次被评为“浙江省无偿献

血先进市”。2018年 3月 16日，

笔者在和刚到任半年多的嘉兴

卫计委主任聊天时了解到，在

改革开放四十周年，无偿献血

二十周年的时候，嘉兴要举办

一场以“公仆热血、爱暖南湖”

为主题的爱心献血活动。时间

定在 6月 14日世界献血者日这

一天。为什么主题定位“公仆

献血、爱暖南湖”？这位负责人

解释说二十年来嘉兴无偿献血

从无到有取得了令人瞩目的成

绩，但还有很大的发展空间。

从实际情况看，嘉兴国家机关

工作人员参与无偿献血的比例

比较低。虽然从全省乃至全国

看这个比例都不高，但是嘉兴

作为党的诞生地，红船起航地，

应当改变这个情况。开展这项

活动就是要让国家机关工作人

员能够率先垂范，引领带头。

嘉兴无偿献血的发展是我国改

革开放的一大成果。当时我觉

得这项活动既有嘉兴特色，在

全省也具有创新意义。这一新

闻线索成了我们纪念改革开放

四十周年的重点选题。

2018年还有一件令人振奋

的新鲜事，嘉兴市经济开发区

利用外资历史性地进入全国前

十强，而且是十强中唯一一家

地级市开发区。怎么去解读这

成果背后的故事，自然也成了

我们报道的重点。

后来的事实证明，地方媒体

只有捕捉最具地方特色、最有

新闻价值的新鲜事，才能在成

就报道上实现创新突破。

二、深入采访，梳理事实，寻

找故事

确定选题只是迈向成功的

第一步，根据多年的新闻实践，

笔者认为要采制优秀广播作品

必须深入采访，最后才能用最

有说服力的事实、感人的故事、

生动的细节去打动人、感染人，

给人以新的启示。为了做好

“公仆热血，爱暖南湖”主题爱

心献血活动，我们提前展开相

关背景的采访，查阅嘉兴 20 年

来无偿献血的资料数据，梳理

来龙去脉，寻找无偿献血的志

愿者典型。记者到桐乡采访嘉

兴市无偿献血状元汤锡强，在

他家里看到他18年来获得的85
本献血证时，不禁被他的无私

奉献精神所震撼。18年来他献

血的总量超过 15 万毫升，相当

于 37 位成年人身体里的血量！

汤锡强对记者涚：“自己之所以

坚持无偿献血，就是希望我们

的社会更幸福。”为了弄清楚医

院临床用血和无偿献血量的问

题，我们还专门查阅了发达国

家的有关资料。丰富的资料积

累，使我们对全市无偿献血的

现状有了清晰的了解，发掘的

那些感人故事和有温度的细

节，都为写好报道打下了扎实

的基础。

对经济开发区采访的难度

在于对经济工作缺乏了解。我

们几次赴开发区请教相关专业

人士，走访外企老总，每次都用

录音记笔记，思考怎么把经济

成就报道变成听众感兴趣的故

事，探寻一个个世界五百强企

业为什么最后要落户嘉兴，经

济开发区最令他们满意的是什

么。多侧面深入访谈，一个个

生动的故事，一段段发自内心
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的表白，听得我们激情澎湃，也

增强了我们把握这个题材的

信心。

三、选择准确表达题材内

在价值的角度

题材选择是一回事，要发掘

好必须思考选择准确表达题材

内在价值的角度。2017年10月

31 日，习近平总书记带领新一

届中共中央政治局常委来到嘉

兴，瞻仰红船，参观南湖革命纪

念馆，并发表重要讲话，再次阐

述“红船精神”。这一历史性事

件确立了嘉兴作为党的诞生

地，红船起航地的特殊地位。

这是对嘉兴人民的极大鼓舞和

鞭策。2018 年 6 月 4 日嘉兴市

委组织部、宣传部等四部委联

合发文开展“公仆热血，爱暖南

湖”主题爱心献血活动，号召全

体健康适龄的国家机关工作人

员，在无偿献血中发挥率先引

领作用。这既是隆重纪念嘉兴

开展无偿献血 20周年取得的骄

人成绩，更是向国家机关人员

提出了新时期再出发的目标要

求。作为党的诞生地的国家机

关工作人员，参与“公仆热血、

爱暖南湖”主题爱心献血活动，

做无偿献血的引领者，这是新

时代的要求，也是弘扬“红船精

神”的生动实践。这也正是这

个题材现实价值的取向。

如果说无偿献血这个题材

视角的选择比较明确的话，那

么经济开发区利用外资实现历

史性突破的解读就相对复杂。

不少人认为这一业绩的取得，

与嘉兴市建成一流的开发区，

以及争取到国家优惠政策有

关。嘉兴经济开发区独特的优

势在于：地处长三角交通枢纽

中心，周边有苏州、上海、宁波

和杭州，交通十分方便，又是浙

江接轨上海的桥头堡。但是，

记者走访多家落户嘉兴的世界

五百强企业，他们却把落户嘉

兴的原因，归之于开发区有一

支“真诚、务实、专业、高效”的

管理服务团队，细致的服务、贴

心的推介是世界五百强企业投

资者们真切的感受，于是我们

把解读内在价值的视角，放在

了这支特别能战斗的管理团队

上。激烈的招商引资竞争，用

投资者们的话说就是“只有冠

军没有亚军的PK”，只有只争朝

夕，求真务实，真抓实干，努力

拼搏，才能摘得硕果。

四、精心谋划，强化现场感

染力

大家都知道报道要吸引人、

打动人，表达是关键。成就报

道的创新表达，我们把重点放

在“临门一脚”之前的精心谋划

上。爱心主题献血活动，比原

计划提前两天于 6 月 12 日推

出。6月 11日我们召开采制广

播录音报道专题策划会，对第

二天的采访活动进行排兵布

阵，落实现场口述要求，志愿者

的随机选择采访，多角度的提

问方式，重点人物采访，志愿者

组织采访等等。第二天展开的

全方位采访，一直持续到中午

12点。采录的音响素材丰富而

有感染力。采制人员当晚连夜

采写，以时间为轴线，用现场口

述、现场采访音响与历史背景、

典型故事、相关资料交叉推进

的方式，赶制了广播专题《做无

偿献血的引领者》，并于第二天

早上在《阿德对你讲》节目中

播出。

节目播出后，嘉兴市各界无

偿献血志愿者很受鼓舞，不少

听众被节目中流淌的暖暖爱心

感动，表示要加入到无偿献血

的行列。

与无偿献血题材不同，经济

开发区利用外资题材，考虑将

创新的突破点放在新闻访谈

上，以改变经济成就报道缺乏

可听性的蔽病。大家知道新闻

访谈是一过性报道，难点是不

仅要谋划一个详细的节目流程

方案，还要构想怎么营造气氛，

以什么样的节奏推进，使访谈

自然放松、充满激情又波澜起

伏。为了破解这个难点，主持

人花了一个多星期的时间，反

复研究消化多次采访获得的录

音实况和素材，将故事化作一

个个引导性的提问，将一段段

精彩的录音片段制作成一个个

插件。2018年 12月 31日在《新

闻今日谈》节目中直播新闻访

谈《只有冠军没有亚军的 Pk》。

由于事先准备充分，整档节目

生动好听，一气呵成，感染力非

常强。直播中听众互动热烈，

赢得了社会广泛好评。

以上两档节目的创新探索，

我们有两大收获：一是给年轻

采编人员打开了创新成就报道

的思路，使他们对领会习总书

记提出的“四力”要求有了亲身

实践和体验。二是在 2018年浙

江省广播电视新闻奖评选中，

新闻专题《做无偿献血的引领

者》获得二等奖，专家评价这是

一篇现场感很强、充满爱心、给

人启示、让人感到温暖的好报

道。对于新闻访谈《只有冠军

没有亚军的PK》，专家同样给予

很高评价，唯有创新，才能让传

统媒体的成就报道入耳入心。

（作者单位：嘉兴市广播电

视集团）




